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По  электронной  почте  пришла  последняя  статья  Денилбека
Хататаева  (Дала  геч  дойла  цунна),  которую  он  не  успел
опубликовать.  Написано  эмоционально,  но  чувствуется  боль  и
переживания за состояние тех видов спорта, которые у нас были
некогда на очень высоком уровне. Публикуем эту статью без
всяких изменений, в том виде, котором получили ее.
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Хочу поделиться с любителями спорта некоторыми своими мыслями
насчет состояния вольной борьбы в Чеченской республике. Многое
из того, что я хочу сказать о вольной борьбе смело можно
отнести и к остальным видам спорта, которые принято называть
единоборствами.

Можно  ли  нам  быть  довольными  состоянием  дел  в  этом  виде
спорта? Если взглянуть поверхностно, то вполне. На прошедшей
Олимпиаде в Лондоне из всей российской сборной только лишь Д.
Отарсултанов, представлявший Чечню, стал Чемпионом. Но, если
взглянуть глубже? Какое отношение имеет Чеченская республика к
этому успеху нашего чеченского борца?

Да, Руководство республики имеет прямое отношение. Если бы не
поддержка, оказанная ими, то скорее всего Джамал даже не попал
бы  на  эту  Олимпиаду.  Потому,  что  были  подключены  очень
влиятельные люди для того, чтобы в Лондон поехал конкурент
Джамала, несмотря на победу нашего борца над ним в финале
предолимпийского  Чемпионата  России.  Да,  мы  гордимся  этой
победой  Чеченца,  также  как  гордимся  победами  Бувайсара
Сайтиева  и  Исламбека  Альбиева.  Но,  имеют  ли  отношение
спортивные  школы  Чечни  к  их  триумфу?  Могут  ли  иметь  они
отношение  к  их  успехам,  если  ни  один  из  перечисленных
Олимпийских  чемпионов  ни  одного  дня  в  своей  жизни  не
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тренировался в Чечне? Да, мы можем тешить себя иллюзиями,
рассказывать сказки про то, какими темпами развивается вольная
борьба в Чечне, но обмануть сможем только себя. Любой другой,
хоть самую малость интересующийся этим видом спорта, знает
истинный  уровень  вольной  борьбы  Грозного.  Наглядно  он
продемонстрирован  на  последнем  Ярыгинском  турнире,  где  от
Чеченской  республики,  не  считая  Джамала,  участвовало  2(!)
представителя, и оба проиграли в первых же схватках. Меньше,
чем нас, там не было никого. Значит, на данный момент у нас
всего лишь два борца, способные выступать на соревнованиях
высокого уровня. А за ними – пустота… Ещё самый свежий пример:
на прошедшем недавно Кубке России, сборная Чечни проиграла
сборной Дагестана. Проиграть Дагестану не зазорно, у них одна
из самых сильных школ в мире, но очень обидно проигрывать со
счетом 8-0. Т.е. из восьми схваток «наши» не смогли выиграть
даже одну.

Мне  возразят,  что  только  закончилась  война,  разрушены
спортшколы . В начале 60-х двадцатилетний чеченский парень
Деги Багаев начал тренерскую деятельность в Грозном. Народ
только  вернулся  из  ссылки,  в  Грозном  не  очень  нас
приветствуют. Наши соседи, за то время, когда наши вынуждены
были выживать на чужбине, далеко вырвались вперед. У них уже
есть  налаженная  система,  есть  Чемпионы  мира  и  Олимпиад.
Вайнахи же вообще не имеют никаких традиций в спорте, но уже
через 7 лет Багаев выпускает первого чемпиона СССР по юношам.
А выиграть Союз в то время было намного сложнее, чем сейчас
Россию. Ещё через год – есть чемпион Европы по юношам, ещё
через год – Чемпион мира. В 1979 году сборная Чечено-Ингушетии
едет на Спартакиаду народов СССР и выигрывает 4 золотые, 1
серебряную и 3 бронзовых медалей. За два года до этого у нас
появляется первый Чемпион мира по вольной борьбе из Чеченцев.

Всё это он сделал в одном захудалом спортзале, в городе, где
Вайнахи  были  в  меньшинстве,  где  к  Вайнахам  было  очень
враждебное  отношение,  где  Вайнахов  всячески  зажимали,  где
Вайнаху, чтобы победить, нужно было быть на голову сильнее



соперника. В то время, когда Вайнах мог выиграть 4 раза подряд
Чемпионат мира, но все равно не попасть на Олимпиаду. Как ему,
совсем молодому человеку, удалось это осуществить? Ведь он
начал работу абсолютно на пустом месте, у нас не было ни
школы, ни традиций. Да и исторически Чеченцы, в отличии от
других наших соседей, не культивировали в своей среде никакие
виды борьбы, а предпочитали обучаться вместо этого владению
оружием. Ответ простой — он не жаловался на то, что только что
вернулись из ссылки, что погибла третья часть народа, что
заниматься негде. Он умел работать и работал.

Почему же мы не можем повторить это сейчас? В каждом селе у
нас есть спортзалы, о которых только могли мечтать тогда в
столице.  Нас  не  притесняют  на  данный  день,  руководство
республики любит спорт, не жалеет денег – только выигрывай ,мы
можем продавливать свои интересы на любых уровнях, вплоть до
Кремля. Сейчас никто даже не осмеливается думать, чтоб зажать
«наших». Проблема лишь в том, что зажимать некого, даже если
бы у них было такое желание. Мне не хочется верить, что все
наши амбиции ограничиваются одной серебряной и одной бронзовой
медалью чемпионатов мира, которые мы завоевали за весь этот
послевоенный период. Если эти две медали Расула Джукаева и
Анзора Болтукаева – предел наших мечтаний, то тогда всё, что я
здесь пишу – это пустая трата времени.

Но  если  мы  хотим  составить  конкуренцию  дагестанской  и
осетинской школе вольной борьбы, то действовать надо прямо
сейчас.  Мы  и  так  много  времени  потратили  крайне  не
продуктивно. Надо понять, что это время – самый подходящий
момент,  чтобы  сделать  качественный  рывок  и  приблизиться  к
соседям.  Никогда  ещё  в  истории  Чечни  не  было  такого
благоприятного времени в плане возможности сделать рывок в
развитии спорта, даже в 80-х годах, когда не проходил ни один
чемпионат мира по любым единоборствам без участия Чеченцев.
Если мы сейчас упустим эту возможность, то потом это будет
сделать во стократ сложнее.

Что  для  этого  надо  сделать?  Во-первых,  руководителям  надо



четко определиться с приоритетами. Что мы хотим, какие у нас
цели? Что для нас важнее, что бы Терек со своим составом,
представляющим  всю  карту  мира,  занимал  12-13-е  места  в
чемпионате России (на большее они не способны). А даже, если
способны, то не дадут. Максимум 5-6-е место. Или мы хотим,
чтобы  нас  радовали  наследники  Бисултанова,  Орцуева  ,
Хасимикова, Вараева, Сайтиевых, Ирбайханова, Дугучиева, Башира
Вараева,  Хусейна  Бисултанова,  братьев  Мараевых,  Хамзата
Джабраилова, Тарамова, Себиева и многих других. Нужны ли нам
чемпионы Мира и Олимпиады по вольной борьбе, греко-римской,
боксу, дзюдо? Если нужны, то надо прекратить эти спектакли,
которые начинаются в канун Олимпиад, а начать их воспитывать
уже  сейчас.  Для  этого  руководителю  мин.спорта  должна  быть
поставлена конкретная задача с персональной ответственностью.
И надо спрашивать за выполнение этой задачи. Если в федерации
или  министерстве  спорта  поймут,  что  действительно  будут
спрашивать за результат и в очередной раз с помощью наших
Аккинских братьев не удастся пустит пыль в глаза, то я уверен,
что у нас будут работать лучшие тренеры мира , и что на
Олимпиаде будут бороться ребята, живущие и тренирующиеся в
Чечне. Более сложные задачи решаются в Чечне, когда отвечающие
за решение этих задач понимают, что них спросят за результат.

Детали, рабочие моменты оставим в компетенции профессионалов.
Мы только болельщики. Нам нет разницы, как они это сделают. Мы
лишь  хотим,  чтобы  наши  спортсмены  перестали  выглядеть
статистами на соревнованиях. Но, пожалуй, дам один совет, как
я бы это сделал на их месте. Самый простой способ, не чьих
интересов жизненных не затрагивает, никого работы не лишает.
Не секрет, что наши тренеры, пытающиеся уже 10 с лишним лет
вырастить хоть одного Чемпиона мира, очень ревностно относятся
к разговорам о приглашении в Чечню специалистов со стороны.
Мой вариант не угрожает никому из них. Они останутся на своих
местах.

Что нужно сделать? Построить спорт-интернат. Думаю, что это не
проблема руководству республики. Потом отобрать из всех секций



вольной  борьбы  Чечни  хотя  бы  50  самых  талантливых  и
перспективных 14-15 летних ребят. Они будут жить, учиться и
тренироваться в этом интернате. И вот на них уже нельзя ничего
жалеть. Надо пригласить для работы в этом интернате самых
лучших специалистов в мире, кто согласится приехать к нам за
деньги, из всех областей и регионов – тренеров, врачей и т.д.
Профессионалы лучше знают, кто нужен. Но, нужно пригласить
лучших. Эти ребята должны ездить на сборы и соревнования в
любые  точки  мира.  Готовить  их  должны  по  методикам  и
разработкам лучших школ мира. Один бывший игрок Терека в своем
интервью сказал, что средняя зарплата игрока Терека — 600-700
тысяч долларов в год. Я думаю, что если у нас будет не 20
футболистов,  а  19  –  это  не  скажется  катастрофически  на
результатах Терека. Ну, в худшем случае они займут не 12-е, а
13-е место. За то этих сэкономленных денег с лихвой хватит,
чтобы  у  этих  ребят  и  их  тренеров  были  лучшие  условия  и
возможности  для  осуществления  своей  задачи.  Если  мы  это
сделаем, то готов заключить пари с любым , что через пять лет
в каждой весовой категории у нас будут свои доморощенные борцы
,которые будут успешно конкурировать за лидерство в мире с
любым .У нас будет не один, а несколько Чемпионов мира именно
из этих ребят…И будет заложена школа, которая будет приносит
свои плоды многие годы.

Тысячи  мальчишек  устремятся  в  залы,  так  как  увидят
перспективу. И ещё, что немаловажно, нам в канун Олимпиады не
надо  будет  судорожно  вглядываться  в  сторону  Хасавюрта,
выискивая кого бы заявить в зачет Чечни. Если нет возможности
справиться с задачей не вылететь из Премьер-лиги Тереку без
этого  «двадцатого»  игрока,  то  можно  хотя  бы  уменьшить
количество бесчисленных певцов или певиц, которых развелось у
нас свыше всех разумных пределов. Во времена СССР нам хватало
одной Дадашевой с Айдамировой, и ничего, как-то выходили из
положения.

Если же мы не хотим ничего менять, если нас и так хорошо
кормят, то ещё дал бы один совет. Давайте работать хотя бы не



так  топорно,  чтобы  не  выглядеть  слишком  уж  смешно.  Можно
заранее присматривать в Хасавюрте перспективных ребят и сразу
записывать за Чечню. Пускай живут и занимаются там, а зачет
приносят нам. Если будут тренироваться у нас, то даже самые
талантливые превратятся в лузеров. А то у нас получается как?
Выигрывает,  например,  Бекхан  Гойгериев  Чемпионат  мира,  на
нашем телевидении о нем ни слова, как будто он не чеченец. Но
ближе к Олимпиаде окажется очень даже чеченцем.

Вот такие вот сумбурные мысли простого чеченского болельщика.
Ничего личного, всё это написано исключительно из-за нежелания
мириться с тем жалким местом, которое мы занимаем в иерархии
этого вида спорта.

Денилбек Хататаев, февраль-март 2014г.
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Дала  геч  дойла  хьуна,
Денилбек
написано Movladi ABDOULAEV | 10.03.2014
Находясь на работе, час назад получил смс-сообщение от одного
друга, что скоропостижно скончался Денилбек Хататаев. Не мог и
не хотел в это верить, но увы, оказалось правдой. Мы никогда
не встречались, но, конечно, были знакомы виртуально. Так как
занимались  одним  и  тем  же  делом,  интересуясь  и  освещая
чеченский  спорт.  Денилбек  живо  интересовался  спортивной
журналистикой, много работал, совершенствовался и несомненно
стал бы отличным специалистом в этой области. Время от времени
обращался  за  советом,  считая  меня  опытным  спортивным
журналистом  и,  хотя  я  не  журналист,  старался  помочь  и
подсказать то, что знаю. Денилбек хорошо разбирался в спорте,
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был знаком со многими нашими спортсменами и основным автором
сайта  chechensport.com.  По  итогам  голосования  того  сайта
Денилбек  был  признан  лучшим  автором  прошлого  года.  Очень
горько  и  обидно,  когда  уходят  такие  молодые,  талантливые,
целеустремленные люди. Все посетители сайта chechensport.com,
любители спорта и болельщики со многих спортивных форумов и
социальных сетей будут с благодарностью помнить этого парня.

Выражаем глубокие соболезнования родным и близким.

Денилбек  чIогIа  хаза  гIилкх  долуш,  массаьрца  а  тарлуш,
кегичаьрца  а,  баккхичаьрца  а  бийца  мотт  болуш,  куралла  я
сонталла  дагахь  йоцуш,  къаьстина  дика  кIант  вара.  Тахана
дуккху а спортивни форумашкахь бусулба наха а, керста наха а
чIогIа дика вуьйцуш ву, царна массарна чIогIа хала а хетта иза
иштта хьалхехь дIаваларна. Дела Iожалех цхьа а кIелхьара вер
вац, амма ша дIавоьдуш оцу тайпан нахе шех лаьцна хаза дош
алитар — иза доккха хIум ду.

Дала геч дойла хьуна, Денилбек, Дала декьал войла хьо. Дала
иманца собар лойла гергарчу нахана.
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